

# MOCVD・MBE 2003 / 2004

二〇〇三年の化合物半導体市場は、依然厳しい環境下にある通信用レーザーを除き、回復基調にある。DVDレコード市場の立ち上がりなどにより高出力赤色半導体レーザーの増産が行われている。また、携帯電話バックライトを中心において、車載や照明機器用途にLEDの生産が活発化した。四元素LEDも車載や信号機市場向けに拡大している。

だが、装置市場は伸び悩む。エビタキシャル層形成のメイン装置であるMOVVD/MBE装置は、今なお〇〇〇年の過剰投資による設備のだぶつきが足かせになっている。MOVVD装置は、〇二年よりも装置出荷が伸び、全世界で八〇〇台とみられるが、増産が急ピッチで進む高出力赤色レーザーでも新規装置の導入より、遊休状態にあ

04年はGaN系デバイス向けに上昇気運

## MOVD装置 各社の動向

D 装置 各社の動向

る通信用レーザー向け装置を改造して対応するなど、投資抑制の傾向だ。MBE装置はさらに深刻だ。携帯電話用パワーハンプ最大手RFマイクロデバイスや台湾の大手エビメカなどは、装置導入を手控えている。日本は量産に関してはMOCVD文化であることもあり、III-V族系の装置出荷は皆無に近い。このため、世界では三〇万台程度で推移したようだ。

GaAs系を尻目に、GaN系の装置ニーズは力強い。青色・白色LEDの量産、青紫色半導体レーザーやGaN高周波・電子デバイスの研究開発が主な用途だ。台湾のエピメカーや

中国のベンチャーや企業などが積極的にMOCVD装置導入に動いている。ただ、中国へは台湾からの中古装置も流通しているようだ。米国では、SiC・GaN電子デバイス向けの開発を強化する流れにある。

日本では、GaAs用装置のセザペターをSiCに変更して高温対応とするなど装置改造が多いが、新規出荷も増えており、来年は一層本格化しそうだ。事実、〇四年は豊田合成が計画する新工場など大型案件もある。

こうした潮流から〇四年のMOCVD装置市場は今期を二回りそうだ。また、二年後には再び携帯電

途向けの装置出荷で目立つ、(一四年も続こううだ。  
装置メーカー各社では GaN 向けの装置の最適化を競  
意進めている。  
この市場は、歐米メーカー  
が確固たる牙城を築いてい  
る。しかし、エムコアの  
MOCVD 装置部門を「  
コインスルルマンツ」が、M  
BE 装置を開拓する「VG  
セミコン」をオックスフォード  
インストゥルメンツが買収  
を決めるなど再編も進む。  
日本勢は、日本酸素や日本  
イエムシーに加え、アゼ  
ックやアルパックなどが M  
OCVD 装置市場に本格参  
入する構えで、欧米メーカー  
へを追走する。

プライドエビ社は八六年から市場に参入し、九一年には最初のR&D向け製品を、〇〇年には量産向け製品を出荷した。さらに先づる、米エムコア社のMOCVD装置部門を買収することにより、化合物半導体プロセスの開発を実現させた。〇三年九月には米ネソタ州セントポールに化合物半導体向け「プロセスR&Dセンター」「プロセス・インテグレーション・センター」を開設。自社のMBE装置を二台導入しておき、顧客とMBEプロセスの研究開発・検証など事業強化を進めている。

化合物半導体以外のア  
プリケーションも伸長

た。また、フランシス二ースのラボには、今年秋に Ga N ラボを開設している。装置ラインアップとして、横型の「MBE32」は「インチ×一枚タイプ」で、これまでに「八〇台以上」の実績を持つ。「コンバクト21」は「三インチ×一枚の縦型量産装置」で、二〇台弱の実績、「EPiN et」は、「三枚、四枚」一枚で七〇台の実績を持つ。そして大量量産機として、「MBE49」は四イ（㈱）ピクエストの MBE 装置は、パーソナルユースの「RC1100」、準生産用「RC2100」、量産用「PC3400」をフインアップしている。同社の MBE は、真空搬送室を中心としたマルチチャンバーであるのが特徴。超高真空中で三六〇度搬送ができる三段アームロボットを自社開発し、装置の拡張性を実現している。蒸発源である K ゼルも商品化しており、世界で唯一 Si 用高温 K ゼルの商品化に成功。現在はヒータに代えて光で試料を加熱する光セル、試料の切替ができるデュアルセル、窒化物系アルミセルを開発中だ。二〇〇三年度は五台の受注、売上高十億円の見込み。来期は、新規売の VCSEL 量産用酸化炉「VOX3001」などが売上に貢献するため増収を予測している。またエビウエハ作成の事業化を検討している。

MRAMなどの磁性体材料研究においても引き合いが増えている。これは、薄膜形成や高い界面制御、スピッタと異なり、プラスマダメージがないことが背景にある。また、同社が発見した、強磁性と增幅特性を併せ持つGaNNを呼び水になっている。

このほかに、ホール素子向けにも増えている。ホール素子は、パッファ層を形成すべく厚膜のInGaN層を積

**M B E 装置 各社の動向**